

Saint-Laurent-hors-les-murs, autre remarquable basilique est parente aussi de Sainte-Marie-Majeure.

Saint-Martin ai monti, sanctuaire du commencement du VI^e siècle, de l'époque du roi Théodoric, est un beau monument bien conservé mais un peu trop modernisé.

La septième basilique romaine digne de mention est *Saint-Jean-de-Latran*. Elle a cinq nefs. Malheureusement elle fut travestie sous Innocent X conformément à la vogue de l'époque.

Les basiliques sont symboliques; elles expriment éloquentement par les longues et larges nefs groupées étroitement autour de l'autel la communion de l'Eglise toute entière à l'entour de son centre divin.

On nommait les basiliques *aulæ Dei* mais on ne leur refusait pas le nom d'*aulæ plebis sanctæ, plebis Dei*. Aucun autre genre d'édifice n'avait une telle aptitude à exprimer la grande et consolante vérité chrétienne de la fraternité humaine introduite dans le monde romain par la religion de Jésus-Christ. Dans le temple païen tout le faste était répandu sur les façades extérieures. La raison, c'est qu'il n'était pas une *aula*, une salle destinée à recevoir les adorateurs des dieux. L'intérieur du temple appelé *cella* était étroit et obscur, souvent. Au contraire la basilique chrétienne négligeait le luxe extérieur, elle n'avait de valeur qu'à l'intérieur de ses murs : *omnis gloria ejus ab intus*. Elle correspondait à la religion chrétienne toute intérieure, toute de cœur et d'âme.

OBITUAIRE

M. l'abbé Joseph-Octave Béland, du diocèse de Rimouski, décédé à l'hospice Saint-Jean-de-Dieu, Longue-Pointe, le 4 novembre 1900.
(Société d'une messe).